

Zeitschrift: Geschäftsbericht der Direktion und des Verwaltungsrates der Gotthardbahn

Herausgeber: Gotthardbahn-Gesellschaft Luzern

Band: 5 (1876)

Rubrik: Umfang der Unternehmung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

II. Umfang der Unternehmung.

In dieser Beziehung haben im Laufe des Berichtsjahres keine Verhandlungen stattgefunden, deren hier Erwähnung zu thun wäre.

III. Gesellschaftsorgane.

Die Organisation der Verwaltung ist auch im Jahre 1876 ihren Grundlagen nach dieselbe geblieben. Sie wurde lediglich nach Erforderniß der neuen Bedürfnisse, denen zu genügen war, ergänzt.

Für die Registrirung, Ordnung und Aufbewahrung der Akten des alten Archivs ist von der Direktion ein einlässlicher Archivplan aufgestellt worden. Derselbe bildet die erste Hauptabtheilung des allgemeinen Archivplanes und umfaßt die bis zum 6. Dezember 1871 reichende Vorbereitungsperiode, welche in zwei Zeiträume zerfällt, von denen der erste bis zur Konstituirung der „Vereinigung Schweizerischer Kantone und Eisenbahngesellschaften zur Anstrebung der Gotthardbahn“ und der zweite von da bis zur Konstituirung der Gotthardbahngesellschaft am 6. Dezember 1871 reicht.

Im Interesse der Vereinfachung der Organisation und der Kostenersparniß wurde die Stelle eines Adjunkten des Betriebschefs aufgehoben und das von demselben besorgte Sekretariat des Betriebschefs dem Rechnungsführer des letztern übertragen.

Im Personalbestande der Gesellschaftsorgane und der höhern Beamtungen der Zentralverwaltung sind im Laufe des Berichtsjahres folgende Veränderungen eingetreten.

Herr Oberst Stehlin in Basel hat sich mit Rücksicht auf sein hohes Alter und die besonders in der letzten Zeit damit verbundenen Beschwerden genöthigt gefehlt, um Entlassung von den Stellen eines Mitgliedes und Vicepräsidenten des Verwaltungsrathes der Gotthardbahn nachzusuchen. Der Verwaltungsrath hat diesem Gesuche unter warmer Verdankung der großen Verdienste, welche sich Herr Oberst Stehlin während einer langen Reihe von Jahren in verschiedenen Stellungen um die Gotthardbahnunternehmung erworben hat, entsprochen und sodann an dessen Stelle Herrn Ständerath Dr. Karl Stehlin in Basel zum Mitgliede und Herrn Nationalrath Karrer in Sumiswald zum Vicepräsidenten des Verwaltungsrathes gewählt. Im Weiteren sind aus verschiedenen Gründen persönlicher Natur die Herren General Menabrea, Senator Bombrini, Senator Belinzaghi und Senator Mordini von ihren Stellungen als Mitglieder und Herr Reichstagsabgeordneter Miquel in Berlin von der Stelle eines Ersatzmannes des Herrn Geheimrath von Hansemann im Verwaltungsrath zurückgetreten. Die in Folge dessen vakant gewordenen Stellen sind im Laufe des Berichtsjahres noch nicht wieder besetzt worden.

Während des Berichtsjahres hat der Verwaltungsrath in 3 Sitzungen 27 und die Direktion in 122 Sitzungen 3355 Beschlüsse gefaßt.